



SpeakUpAfrica.

Promouvoir l'égalité des genres pour des politiques et des programmes de santé et d'assainissement inclusifs

À propos de Speak Up Africa

Nous sommes une organisation dirigée par des Africains et basée en Afrique, qui travaille avec des dirigeants et des acteurs du changement en Afrique et au-delà pour résoudre les problèmes urgents de développement durable de notre continent. Nous convoquons, habilitons et défendons. En nous concentrant sur la communication stratégique, la politique et le plaidoyer, nous nous attachons à aider les dirigeants et les citoyens africains à jouer un rôle actif dans l'identification et l'élaboration de solutions pour relever les défis auxquels notre continent est confronté - notamment le paludisme, les MTN, la vaccination, l'assainissement, l'égalité des genres et la recherche et le développement en matière de santé mondiale (GHRD).

Genre

Dans le but de réduire les inégalités entre les hommes et les femmes et de favoriser l'inclusion sociale, plusieurs programmes de développement ont été mis en œuvre, notamment le Programme d'action de la Conférence internationale sur la population et le développement (PIP). Conférence internationale sur la population et le développement (CIPD) le Sommet mondial pour le développement social et la plate-forme d'action de Pékin. Cependant, il reste encore beaucoup à faire pour assurer la pleine réalisation des droits fondamentaux des femmes et des filles, tels que l'autonomie corporelle et l'accès aux soins de santé et aux services améliorés. En Afrique de l'Ouest, certains pays ont progressé grâce à des mesures législatives et à une représentation accrue des femmes aux postes de décision. Des efforts sont également déployés pour lutter contre les pratiques néfastes telles que les mutilations génitales féminines.

L'égalité des genres est un indicateur social puissant pour évaluer les risques, les résultats et les conséquences en matière de santé et d'assainissement. Au sein des ménages, les besoins en matière de soins de santé sont souvent déterminés par la personne qui détient le pouvoir et le contrôle sur son propre bien-être. De même, une représentation équilibrée des genres à tous les niveaux de décision influence considérablement l'élaboration de politiques et de programmes équitables. Malgré les liens évidents entre le genre, les résultats en matière de santé et d'assainissement, de nombreux programmes (paludisme, maladies tropicales négligées, VIH et tuberculose) continuent de faire abstraction de la dimension du genre, ce qui a des répercussions négatives sur l'exposition, la prévention, le diagnostic et le traitement. Toutefois, une prise de conscience croissante, portée par des mouvements mondiaux, régionaux et nationaux, accélère de plus en plus l'intégration des perspectives de genre et de l'inclusion sociale au sein des institutions de développement et dans la mise en œuvre de leurs programmes. Il est essentiel de poursuivre ces efforts pour garantir des résultats de développement équitables et inclusifs.

L'égalité des genres est dans notre ADN

Speak Up Africa reconnaît l'importance primordiale de l'égalité des genres dans la réalisation des objectifs de développement durable. Nous nous alignons sur l'Union africaine (UA) et la Communauté économique des États de l'Afrique de l'Ouest (CEDEAO) en donnant la priorité à l'intégration de la dimension de genre. Au niveau institutionnel, nous soulignons l'importance de l'égalité entre les hommes et les femmes par le biais d'une stratégie globale en la matière. Nous reconnaissons les défis auxquels les femmes sont confrontées en matière d'accès aux soins de santé et de pouvoir de décision, et nous avons élaboré une stratégie de genre et d'inclusion sociale pour garantir des solutions équitables et favoriser un monde plus juste et plus égalitaire. Cette stratégie comprend des objectifs, des principes, des mécanismes de suivi et d'évaluation, des données ventilées par sexe et par âge, des marqueurs de genre, des indicateurs spécifiques, des évaluations des risques, des mécanismes de responsabilisation, un renforcement des capacités et une allocation budgétaire. Grâce à notre engagement en faveur de l'intégration de la dimension de genre, nous visons à promouvoir l'égalité et l'équité entre les hommes et les femmes dans nos opérations et nos interventions. Nous effectuons des analyses de genre, impliquons diverses parties prenantes et utilisons les résultats pour informer les partenariats, la conception et la mise en œuvre. En mettant en œuvre ces mesures, Speak Up Africa s'efforce de favoriser une culture organisationnelle favorable, d'allouer des ressources spécifiques et de suivre efficacement les progrès réalisés en matière d'égalité entre les hommes et les femmes.

Notre impact

- ▶ Élaboration d'une série de marqueurs pour mieux intégrer la dimension de genre dans nos politiques et nos programmes.
- ▶ Lancement de l'initiative Voix EssentiELLES en 2021 au Sénégal, au Burkina Faso et en Côte d'Ivoire, pour renforcer la voix des femmes et des filles et promouvoir ainsi leur implication dans les processus et les espaces de prise de décision qui influencent les politiques et les programmes de santé.
 - ▷ Renforcement des capacités de 187 Voix EssentiELLES en matière de leadership afin de les préparer à défendre l'égalité des genres dans les postes de décision et à influencer positivement le discours sur les femmes et les filles dans les espaces de prise de décision en matière de santé, tout en déboursant plus de 300 000 USD sous forme de petites subventions aux 34 organisations de base de femmes et de filles participant à l'initiative.
 - ▷ Engagement de 3 participantes de Voix EssentiELLES dans des espaces de décision de haut niveau pour élaborer des politiques de santé plus transformatrices et respectueuses de l'égalité des genres, notamment au Parlement du Burkina Faso.
 - ▷ En 2022, mobilisation de 40 médias pour couvrir l'initiative Voix EssentiELLES, dont Jeune Afrique, El País, Le Monde Afrique et RFI et atteinte de plus de 10 millions de personnes avec le hashtag #VoixEssentiELLES en 2022.
- ▶ En collaboration avec la **Fédération internationale de l'industrie du médicament (IFPMA)**, il y a eu le lancement **Women Innovators Incubator (WII)** afin de combler les lacunes en matière d'innovation menée par les femmes en Afrique.
- ▶ Formation de plus de **70 athlètes de Spécial Olympics Sénégal** à l'hygiène menstruelle en 2019 et distribuer plus de **1500 serviettes hygiéniques** à leurs athlètes en 2021.
- ▶ Renforcement de connaissances sur l'assainissement et le genre en produisant un cas sur le genre et l'assainissement partagé lors du **9e Forum mondial de l'eau à Dakar en mars 2022**.
- ▶ En collaboration avec Africa CDC, le lancement du mouvement **African Women in Digital Health (AWiDH)** en décembre 2022, réunissant des parties prenantes de divers secteurs, y compris le numérique, l'égalité des genres et la santé mondiale, afin de combler le fossé numérique entre les genres et de renforcer le leadership et la participation des femmes dans le domaine de la santé numérique. Ce mouvement fait désormais partie des 8 programmes phares d'Africa CDC.
- ▶ Lancement du programme de mentorat « **Teaming up : African LeadHERs meet BAL4HER** », un programme de mentorat en collaboration avec la Basketball Africa League, afin de promouvoir l'égalité des genres et d'accroître le leadership et l'employabilité des femmes dans l'industrie du sport en Afrique.

Exemples de nos travaux

AFRICAN LEADHERS

L'IMPORTANCE D'UN MOUVEMENT POSITIF POUR LES FEMMES

Speak Up Africa a organisé avec succès l'événement inaugural forum African LeadHERs, réunissant 26 experts et champions de l'égalité des genres avec plus de 260 participants du Burkina Faso, de la Côte d'Ivoire et du Sénégal. L'événement a marqué la Journée internationale de la femme 2022 et a mis en évidence notre engagement à construire un monde plus fort, plus juste et plus inclusif. Nous avons lancé notre stratégie en matière de genre et d'inclusion sociale, mettant en évidence quatre orientations stratégiques et huit normes opérationnelles pour relever les défis critiques liés à la réalisation de l'équité entre les genres. En outre, nous avons célébré le lancement de notre série de podcasts en collaboration avec Entre-Elles, présentant des histoires inspirantes de bénéficiaires de notre initiative Voix EssentiELLES. L'initiative a été soutenue par Ysaora Thibus, escrimeuse française et médaillée d'argent aux Jeux olympiques de Tokyo, et Diandra Tchatchouang, basketteuse professionnelle française à la retraite. Lors de la deuxième édition du Forum African LeadHERs, une série de webinaires intitulée "Webinaires de l'égalité" a été organisée. Avec 114 participants du Burkina Faso, de Côte d'Ivoire, de France et du Sénégal, ces réunions virtuelles ont rassemblé des intervenants de divers secteurs pour discuter de sujets importants. Les webinaires ont exploré le pouvoir du sport dans la réalisation de l'égalité des genres, en soulignant la nécessité de s'attaquer aux inégalités d'accès au numérique et aux stéréotypes de genre dans le sport.

En 2023, Speak Up Africa et la Basketball Africa League (BAL) ont lancé "Teaming Up : African LeadHERs meet BAL4HER" un programme de mentorat pour faire progresser l'égalité des genres et le leadership des femmes dans l'industrie du sport en Afrique. Le programme associe six jeunes femmes du Sénégal, d'Égypte et du Rwanda à des dirigeantes expérimentées de l'industrie du sport pour un mentorat d'une durée de six mois. Il vise à remédier aux déséquilibres entre les genres et à donner aux femmes les moyens d'assumer des rôles décisionnels. Cette initiative renforce le partenariat entre Speak Up Africa et le BAL, allant au-delà de l'égalité des genres pour inclure des efforts de collaboration dans la lutte contre les maladies tropicales négligées. Le programme de mentorat, aligné sur l'Agenda 2063 de l'Union africaine, reconnaît l'importance des jeunes Africains, en particulier des femmes, en tant que catalyseurs du changement.



AMPLIFIER LES VOIX, TRANSFORMER LES VIES

Speak Up Africa a franchi des étapes importantes grâce à son programme Voix EssentiELLES. En 2022, cinq représentantes de Voix EssentiELLES ont participé à des réunions et forums régionaux et internationaux, notamment AFRAVIH et AIDS2022, afin de soutenir les efforts de reconstitution du Fonds mondial de lutte contre le sida, la tuberculose et le paludisme. Leur engagement actif et leur plaidoyer ont contribué à la sensibilisation et à la mobilisation des ressources pour les initiatives de santé mondiale. Le programme a également eu un impact notable grâce aux publications dans les médias. Au total, 40 contenus médiatiques ont été publiés aux niveaux national, régional et mondial, y compris des articles d'opinion dans Jeune Afrique et El Pais, ainsi que des interviews dans Le Monde Afrique et RFI. Ces plateformes ont permis à Voix EssentiELLES de partager leurs points de vue, leurs expériences et leur expertise, d'amplifier leur voix et d'influencer les discussions sur les questions de santé importantes. En outre, Speak Up Africa a utilisé efficacement les plateformes de médias sociaux pour diffuser des informations et s'engager auprès d'un large public. Le contenu des médias sociaux a atteint un nombre impressionnant de 4 273 361 utilisateurs en ligne. Cette diffusion numérique a joué un rôle essentiel dans la sensibilisation, l'éducation du public et la promotion du dialogue sur l'équité entre les genres et les questions liées à la santé.

De ce fait, Speak Up Africa a élaboré un message de service public convaincant pour Voix EssentiELLES, qui a été diffusé plus de 60 fois sur les chaînes de Canal+ Afrique tout au long du mois de mars. Cette activation faisait partie de la campagne "Un mois, une cause", qui a touché plus de 60 millions de téléspectateurs. La large diffusion de ce message a permis de susciter l'adhésion du public, de promouvoir l'inclusion et d'impulser un changement positif dans la société.



BRISER LES TABOUS, DONNER DU POUVOIR AUX FEMMES, FAIRE CIRCULER L'INFORMATION SUR L'HYGIÈNE MENSTRUELLE POUR L'ÉGALITÉ

Garantir le droit fondamental des femmes à une hygiène menstruelle reste un défi pour des millions en Afrique. Speak Up Africa et KITAMBAA abordent cette question à travers leur projet collaboratif, "Gestion de l'Hygiène Menstruelle : Du Tabou à l'Autonomisation Économique". L'initiative vise à autonomiser les femmes et les filles, plaidant en faveur de politiques répondant à leurs besoins spécifiques en matière d'hygiène menstruelle. Parmi les réalisations notables, citons la création du groupe Etü Jiggenü Jeggem (EJJ), offrant un soutien à environ trente femmes. Le 8 mars 2023, à l'occasion de la Journée internationale des femmes, Speak Up Africa et Kitambaa ont consolidé leur engagement avec un accord de partenariat triennal, renforçant ainsi leurs efforts conjoints pour améliorer l'accès aux services de santé menstruelle et promouvoir l'équité entre les sexes.



THE WOMEN INNOVATORS INCUBATOR

CRÉER DES OPPORTUNITÉS POUR LES FEMMES DANS LE DOMAINE DE L'INNOVATION EN MATIÈRE DE SANTÉ EN LEUR FOURNISSANT UN SOUTIEN ET DES RESSOURCES POUR LEURS PROJETS D'ENTREPRISE

Dans sa quête d'équité entre les sexes, Speak Up Africa a constaté un déséquilibre entre les genres dans les candidatures pour le prix Africa Young Innovators for Health, avec seulement 21 % de femmes. Pour remédier à cela, Speak Up Africa s'est associé à l'IFPMA pour créer le Women Innovators Incubator Award, axé sur le soutien aux femmes dans le paysage de l'innovation en santé en Afrique. Cette initiative donne aux entrepreneures en santé les moyens d'agir en leur offrant des ressources telles qu'une subvention de 5 000 dollars, un programme de mentorat commercial de trois mois, une formation aux compétences médiatiques, des conseils sur la protection de la propriété intellectuelle et l'accès à un réseau d'experts. La cohorte inaugurale a vu trois lauréates de l'Ouganda et du Rwanda bénéficier de ces opportunités, soulignant l'engagement de Speak Up Africa à promouvoir l'équité entre les sexes dans le secteur de l'innovation en santé et à soutenir la contribution des femmes à la résolution des défis sanitaires en Afrique.

FEMMES AFRICAINES DANS LA SANTÉ NUMÉRIQUE (AWIDH)

CONDUIRE LE CHANGEMENT, RENFORCER LE LEADERSHIP ET LA PARTICIPATION DES FEMMES DANS LE DOMAINE DE LA SANTÉ NUMÉRIQUE

Le mouvement African Women in Digital Health (AWiDH), une initiative majeure de la Stratégie de Transformation Numérique de l'Union Africaine pour le Contrôle et la Prévention des Maladies (Africa CDC), a été lancé lors de la Conférence sur la Santé Publique en Afrique de décembre 2022 à Kigali. AWiDH, dirigé par l'Union Africaine pour le Contrôle et la Prévention des Maladies, Speak Up Africa, et des partenaires, milite en faveur de l'égalité des sexes dans la technologie de la santé, dans le but de réduire l'écart numérique entre les genres en Afrique. Les États membres bénéficient d'un soutien pour élaborer des stratégies de santé numérique inclusives sur le plan du genre, avec des objectifs définis pour mesurer l'impact. AWiDH se concentre sur l'atteinte d'une représentation équitable des genres dans les incubateurs et accélérateurs, tant dans le secteur public que privé. Au-delà de la représentation, AWiDH entretient des partenariats visant à investir dans les compétences et la formation exécutive des femmes déjà actives dans le domaine de la santé numérique.

www.speakupafrica.org

 [Speakupafrica](https://www.facebook.com/speakupafrica)  [@speakupafrica](https://twitter.com/speakupafrica)  [speakupafrica](https://www.instagram.com/speakupafrica)  [speakupafrica](https://www.linkedin.com/company/speakupafrica)